
Faculté d’Architecture 

 

 

Poste académique vacant dans le domaine de l’Approche sociotechnique de 

la production architecturale. 

 

Date d’entrée en fonction : 01/10/2019 

Référence de l’offre : FM - 8404 

 

Contexte général : 

L’acte de construire a aujourd’hui atteint un niveau de complexité extrême. Cette complexité est le 

reflet d’un double mouvement : d’une part un élargissement continu de la palette des matériaux et 

techniques disponibles et, d’autre part, un accroissement sans précédent des exigences quantitatives 

et qualitatives (normées ou non normées) induisant une multiplication des acteurs impliqués ou à 

impliquer dans le processus.   

Parmi les phénomènes inducteurs de ce mouvement, la « soutenabilité » agit comme une invitation 

à questionner localement et globalement nos choix sociétaux et leurs impacts sur la discipline de 

l’architecture afin d’identifier les principes qui pourraient nous guider avec pertinence et réalisme 

vers une « architecture soutenable et solidaire ».  

Comprendre et maîtriser ce double mouvement nécessite une connaissance des trajectoires 

historiques, autant qu’une perception complexe de la réalité contemporaine de la discipline. Une 

posture qui suppose de s’intégrer dans des communautés de pratiques, de manière à penser ces 

principes dans la réalité des actions et des acteurs. C’est une prise de recul que l’Université a le devoir 

d’offrir au travers de son enseignement, de ses recherches, et des partenariats qu’elle tisse, 

notamment avec le monde politique et professionnel.  

Par une exploration des potentiels nichés au cœur des processus et d'une lecture complexe des 

composantes de l'évaluation, il s’agit d’oser affronter les clivages potentiels et réels entre, d’une part 

les dimensions techniques, sociales et économiques de la production architecturale, et d’autre part, 

sa qualité théorique (soutenue entre autre par les normes et réglementations) et sa qualité effective 

(impliquant les acteurs constructeurs et usagers).  

Basée sur une lecture critique de l’apport des  sciences et techniques, le domaine privilégie une 

approche plus sociotechnique et systémique de l’architecture pensée, produite, et vécue ; intégrant 

une approche réflexive des mutations sociales, technologiques et normatives.  

Des liens évidents sont à tisser avec des compétences présentes en sciences humaines et sociales 

(psycho, anthropologie, sociologie, économie…) ainsi qu’en FS et FSA.  

Dans une vue plus large, il s’agit de soutenir les champs de recherches et de formations investigués, 

comme le projet « Healing environnement » ainsi que la post-formation en assistance à la maîtrise 

d’ouvrage (AMO). 

 

Description de la charge de cours : 

Une charge de cours à temps plein (1ETP), indivisible, dans le domaine de l’Approche sociotechnique 

de la production architecturale, pour un maximum de 250 heures d’enseignement, y compris des 

séminaires et des travaux pratiques, auxquelles il faut ajouter des activités de recherche dans le 

domaine et des services à la Communauté. 



 

 

Cette charge sera rattachée à l’Axe Haute Qualité Construite. 

 

Qualifications requises : 

Le (la) candidat(e) sera porteur(se) d’un titre de docteur à thèse dans un domaine en relation directe 

avec les activités d’enseignement et de recherche. 

 

Il/Elle devra avoir une formation et/ou une expérience solide dans le domaine des sciences et 

techniques appliquées à l’architecture, et faire preuve d’une vision sociotechnique et systémique de 

l’architecture dans ses dimensions pensée, produite, et vécue. 

 

Il/elle devra faire montre d’une approche réflexive des mutations sociales, technologiques et 

normatives. Des compétences en sciences humaines et sociales sont des atouts. 

 

Il/Elle devra en outre faire preuve d’une pratique professionnelle et développer un regard réflexif sur 

celle-ci. Une pratique engagée de la recherche au contact des réalités professionnelles peut 

également témoigner de l’empathie du candidat avec le réel qui constitue également un atout. 

 

Il/Elle devra s’intégrer dans une communauté de pratiques d’enseignements et de recherches, de 

manière à soutenir par les collaborations tissées, le développement de l’axe et de la Faculté. 

 

Renseignements : 

Tout renseignement complémentaire peut être obtenu auprès de la Faculté d’Architecture : M. Jean-

Philippe POSSOZ – tél. : +32 4 366 56 36 – JP.Possoz@uliege.be 

 

Rémunération : 

Les barèmes et leurs modalités d’application sont disponibles auprès de l’administration des 

ressources humaines de l’Université : Mme Ludivine DEPAS – tél. : +32 4 366 52 04 – 

Ludivine.Depas@ulg.ac.be 

 

Conditions d’engagement : 

Les charges sont attribuées pour une durée déterminée de quatre ans qui, à l’issue des évaluations 
prévues après trois ans, pourra aboutir à la nomination définitive de l’intéressé(e). 
 
Au terme de trois ans, une évaluation du domaine et une évaluation de l’intéressé(e) sont réalisées 

simultanément par des organes différents : 

a) Si l’évaluation du domaine est négative et quel que soit le résultat de l’évaluation de 

l’intéressé(e), ce (cette) dernier(ère) achève son terme de 4 ans sans pouvoir être prolongé(e). 

b) Si les évaluations du domaine et de l’intéressé(e) sont positives, ce (cette) dernier(ère) est 

nommé(e) à titre définitif. 

  

mailto:Ludivine.Depas@ulg.ac.be


 

Comment postuler ? 

Les candidat(e)s sont prié(e)s de faire parvenir leur candidature, par envoi recommandé, à Monsieur 
le Recteur de l'Université de Liège, place du 20 Août, 7, B-4000 LIÈGE, pour le 15 décembre 2018 au 
plus tard. 
 

Documents requis :  

 une lettre de motivation ; 
 un curriculum vitae assorti d’une liste complète de publications ; 
 un exemplaire de leurs 5 publications les plus significatives ; 
 une description de leur projet de recherche pour les 3 prochaines années (max 3500 

caractères) ; 
 une description de leur projet pédagogique (max 3500 caractères). 

 

Les documents requis seront fournis sur support papier et électronique (pdf). 



Faculté d’Architecture 
 

Def. version / 5.10.2018 

 

 

Vacant full-time academic position in the field of the Socio-technical approach to architectural 

production. 

 

Start date : 01/10/2019 
Position reference : FM - 8404 
 
General context: 
Building today has reached a level of extreme complexity. This complexity is twofold: on the one 

hand, the materials and techniques available are continuously expanding and evolving. On the other 

hand, we are experiencing unprecedented augmentation of quantitative and qualitative demands 

(standardised or non-standardised), resulting in a multiplication of the actors involved or to be 

involved in the process.   

Among the phenomena driving this movement, "sustainability" encourages us to question, both 

locally and globally, our societal choices and their impact on the architectural discipline in order to 

identify the principles that will guide us with relevance and realism towards a "sustainable and 

socially based architecture". 

Understanding and mastering this double movement requires a knowledge of historical trajectories, 

along with a significant understanding of the contemporary reality of the discipline. Such an attitude 

requires sharing knowledge with communities of practice in order to address these principles within 

a realistic framework of actions and actors. This is something that the University has to provide 

through its teaching, its research, and the partnerships it nourishes, in particular with the political 

and professional world.  

It requires an exploration of potentials within design processes combined with an in-depth analysis 

of built components. A key challenge is to address the cleavages between, on the one hand technical, 

social and economic dimensions of architectural production, and on the other hand, its theoretical 

quality (supported among others by norms and regulations) and effective quality (involving 

constructors and users).  

A critical analysis of the contribution of science and technology will contribute to a socio-technical 

and systemic approach of designed, produced and experienced architecture. It is based on a reflexive 

approach of present social, technological and regulatory challenges.  

This research/teaching field will be developed in close collaboration with other Faculties, i.e. 

Humanities and Social Sciences (psychology, anthropology, sociology, economy…), the Faculty of 

Sciences and the Faculty of Applied Sciences. 

It will support research and training through research, as in the "Healing environment" project, as 

well as lifetime learning in project management assistance (AMO). 

Description of the position: 
A full-time indivisible position (1ETP) in the field of the socio-technical approach to architectural 

production, with a maximum of 250 teaching hours, including lectures and practical work, combined 

with research activities and involvement in the life of the University. 

 

This field is developed under the research axis High Quality and Sustainable Built Environment. 

Required qualifications: 

The applicant will hold a PhD or Doctorate in the field described above. 

 

They should have a solid background or significant experience in the field of sciences and techniques 

applied to architecture. He/she should also demonstrate a socio-technical and systemic view of 

architecture in its produced and experienced dimensions. 



 

 

 

They should demonstrate a reflexive attitude to social, technical and regulatory change. Experience 

in humanities and social science is an important asset.   

 

They should also be able to demonstrate professionalism and be able to develop a critical view with 

regard to his/her work. An involvement in research oriented towards professional practice can be 

considered an asset if it contributes to the experience of the applicant in the field. 

 

They will have to integrate a community of teaching practice and research, in order to support the 

field and faculty development through active collaborations with his/her colleagues. 

Information: 
Additional information about research and education activities is available from the Faculty of 

Architecture: M. Jean-Philippe POSSOZ – tel.: +32 4 366 56 36 – JP.Possoz@uliege.be 

 
Remuneration: 
Remuneration scales and how they are applied are available from the University's Human Resources 

department: Mme Ludivine DEPAS – tel.: +32 4 366 52 04 – Ludivine.Depas@ulg.ac.be 

 

Employment conditions: 
Initially covering a four-year period, the position could lead to a permanent post following the 
scheduled three-year assessment.  
 
After three years, an evaluation of the field and of the person concerned will be conducted 

simultaneously by separate bodies: 

a) If the evaluation of the field is negative, regardless of the evaluation of the person concerned, 

the position will not be extended beyond the four-year period.  

b) If the evaluations of the field and the person concerned are both positive, the position will be 

extended for an indefinite period.  

Application procedure: 
Applications should be sent by registered mail to: 
The Rector of the University of Liège,  
place du 20 Août, 7,  
B-4000 LIÈGE 
by 15th December 2018 at the latest. 

 
Required documents: 
� cover letter; 
� CV and complete list of publications; 
� paper copies of the applicant's 5 most significant publications; 
� a research plan for the coming 3 years (maximum 3,500 characters); 
� a description of the applicant's teaching experience (maximum 3,500 characters). 

 
The documents should be provided in paper and electronic form (pdf) 

 
Applications should be sent electronically to Mr Jean-Philippe POSSOZ, JP.Possoz@uliege.be.  
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